

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores 4 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

(Concluyen las relaciones al canal de Suez)

Después de haberse asegurado de esta particularidad, M. de Lesseps visitó de nuevo las secciones del desmonte hasta Kantara. Desde este punto recorrió á pié, siguiendo los ribazos de la última sección del pequeño canal que debe formar la comunicacion entre Puerto Said y Kantara, casi la tercera parte de la estension del lago Menzaleh ó sean de 13 á 14 kilómetros. Al extremo de este trayecto encontró que se habia construido una pared para separar la parte del canal inundado con la que carecia de agua. Esperábase á M. de Lesseps para verificar la reunion de las dos secciones, y así que llegó dióse la señal, y cuatrocientos árabes se precipitaron al agua y quitaron en cortos momentos, dando gritos de alegría, el obstáculo que detenía las aguas, y estas después de haberse precipitado en forma de cascada, se estendieron uniformemente y formaron un canal en línea recta de 38 kilómetros de longitud. Habia lanchas preparadas en las que se embarcó M. de Lesseps con sus compañeros de viaje, y después de haber visitado las secciones situadas en los diversos islotes del lago para perfeccionar y terminar la trincherera y los ribazos, llegó al anochecer á Puerto Said.

Esta ciudad ofrece el mas animado espectáculo. Dos mil jornaleros pueblan los talleres de carpintería y demás; tienen un mercado que los fallahs proveen de legumbres y víveres frescos; el ir y venir de los barquichuelos del lago Menzaleh, el movimiento de la rada, el aspecto del puerto, todo presta á esta nueva ciudad un con-

junto de vivacidad y de vigor lleno de promesas para lo porvenir.

Desde Puerto Said M. de Lesseps pasó á Damietta, donde visitó igualmente los depósitos y almacenes de la Compañía, los vastos establecimientos que allí posee la misma, el personal, etc., después de lo cual regresó otra vez á Puerto Said para remontar toda la línea de obras hasta Timsah, y de Timsah hasta Zagazig. Con este viaje ha sido el primero en hacer por el canal marítimo de servicio el trayecto completo entre Puerto Said y Kantara; ha llevado siempre el timon de su lancha, y ha podido reconocer y cerciorarse de la facilidad de esta navegacion establecida ya para lo sucesivo.

Desde ahora por lo tanto el Mediterráneo penetra en el istmo por el lago Menzaleh en una estension de 38 kilómetros, y muy próximamente esta comunicacion ganará á través del lago Ballah los 14 kilómetros que separan á Kantara de Ferdane, entonces la comunicacion quedará establecida en una estension de 52 kilómetros, es decir, en mas de una tercera parte de toda la distancia del canal marítimo de Puerto Said á Suez, y solo faltará llevar á término el rompimiento ya empezado del otero para llevar hasta el lago Timsah las olas del Mediterráneo. Desde Zagazig M. Ferdinando de Lesseps se dirigió por el ferrocarril hácia el Cairo y Alejandria, donde como lo hemos dicho, debia embarcarse el 19 para Francia.

Esta triple y rápida travesía del istmo con las escursiones que la prolongaron es sin duda muy notable; pero á pesar de la energía y de la infatigable actitud de M. de Lesseps, no le

hubiera sido posible hacerla algunos meses atrás. La rapidez con que la ha verificado demuestra hasta qué punto han mejorado las comunicaciones desde Puerto Said hasta Maxamah el viajero ha hecho su trayecto, parte en lancha, parte en dromedario y parte en carro de cuatro ruedas tirado por dromedarios, y de esta última manera ha hecho especialmente todo el camino que media desde el desmonte de El Guisr hasta Zagazig.

Si ahora se termina la comunicacion por agua desde el Mediterráneo hasta Ferdane, lo cual está en visperas de lograrse, y si al mismo tiempo el canal de agua dulce llega hasta Timsah, trabajo que se activa extraordinariamente, se llegará por dos vías navegables á ambas extremidades de los desmontes. «Entonces, nos escribe uno de nuestros mas serios corresponsales, las obras de este inmenso desmonte serán mucho mas fáciles y mucho mas económicas; y estamos en la completa confianza de que antes de fin de año las aguas del Mediterráneo habrán entrado en el lago Timsah.

Nuestro corresponsal nos anuncia tambien la próxima realizacion de la visita proyectada al istmo por M. Colquhoun, cónsul general de Inglaterra en Egipto, quien debia partir de Alejandria el 28 de este mes para Puerto Said, acompañado de Mr. Lange, su compatriota, representante de la compañía en Inglaterra, y de M. Ruysse-naers, cónsul general de los Países Bajos, agente superior de la Compañía, en un vapor que el Virrey ha puesto voluntariamente á disposicion de estos señores. Mr. Colquhoun podrá pues verlo todo, examinarlo y cerciorarse por sí mismo de si la presencia

de los jornaleros indígenas en las obras del istmo es voluntaria ó forzosa: tambien podrá ver si los ingenieros y los sábios de la Comision internacional han exagerado en lo mas minimo lo fácil de la ruptura, y si este proyecto es un *bubble scheme*, como ha dicho lord Palmerston.

Por su parte, Mr. Lange, que ha prometido enviar á Inglaterra su dictamen imparcial y sincero, despues de un exámen minucioso del terreno, no podrá ser acusado por el *Times* de haber sufrido la influencia de M. de Lesseps, toda vez que Mr. Lesseps partia de Egipto para Francia el dia mismo en que Mr. Lange llegaba á Egipto procedente de Inglaterra.

Solo pedimos una cosa á los ingleses incrédulos, incluso lord Palmerston, lord Carnarvon, y el corresponsal y hasta la redaccion del *Times*: que vayan á ver las cosas sobre el terreno, y despues de este pequeño exámen personal, les garantizamos que no se atreverán á hablar mas de las dificultades insuperables y de los incalculables gastos con que están amenazando á los empresarios del Canal de Suez.

—De la *Correspondencia*:

Parece que D. José Pesaña y Piñol, jóven español ventajosamente apreciado por sus vastos conocimientos mecánicos, físicos y matemáticos, acaba de pedir privilegio de invencion para un aparato, por medio del cual se propone navegar por el aire con rumbo fijo. No podemos aun apreciar la importancia de este invento que á llenar su objeto constituiria una de las mayores glorias de nuestra patria; pero se anuncia que van á aparecer cuanto antes los planos del aparato, ó llámese el *Ave-buque*, y la memoria que sobre su invencion ha escrito el Sr. Pesaña y Piñol, y procuraremos poner á nuestros lectores al corriente de cuanto sepamos sobre tan interesante asunto. Por de pronto se nos dice que el Sr. Pesaña ha merecido grandes muestras de deferencia y simpatías por parte de las personas inteligentes á quienes se ha acercado en esta córte. Veremos si consigue realizar su proyecto ó si su invento es una de tantas ilusiones.

—Avisado un comisario de Sevilla, de que el señor marqués del Saltillo habia recibido un anónimo en el cual se le exigian 4,000 rs. con órden de que los habia de colocar en un sitio

señalado cerca de una zanja del ferrocarril, frente á la huerta llamada de Colon en los Homeros, dispuso depositar en el indicado sitio un talego con 40 rs. en cuartos, mandando situarse en lugar conveniente á un celador y un vigilante, ambos disfrazados. Verificado el depósito, al poco rato se presentó un aguador, el cual recogió el talego, y fué preso en el acto, como es consiguiente. Interrogado en la prision el reo, dijo ser inocente, y que solo á la casualidad era debido que él tomase aquel dinero. Dicese, que de los informes y diligencias resulta ser probablemente otro el autor del conato de robo, pues parece que en aquellos dias se vió que una persona vestida decentemente paseaba con frecuencia y á todas horas en aquel sitio.

— Los periódicos de Málaga dan detalles del suceso que pudo costar la vida al gobernador civil, y que ocasionó una herida á un oficial á aquel gobierno. El autor de tal bazaña fué un carpintero llamado Maese, el cual se encerró en una habitacion de la casa doade trabajaba, y armado de revolvers y escopetas comenzó á hacer fuego sobre todo el que pasaba por delante, y como no se entregase hasta que fuese el gobernador, segun decia, fué la autoridad, y aunque la reconoció hizo fuego contra ella, librándose milagrosamente, y quedando herido un oficial de su dependencia que le acompañaba. El agresor, que parece estaba loco, resultó herido tambien y fué conducido al hospital.

— La situacion de Méjico, lejos de mejotar empeora cada dia. Juarez encontraba una oposicion terrible dentro y fuera de la comarca, para pedir facultades extraordinarias, y se decia que iba á renunciar. Zuloaga estaba en Toluca. Marquez y Mejía en Queretaro y marchaban sobre la capital. La fuerzas del gobierno se hallaban en estado de rebelion en todas partes, por falta de paga, y se salian de Méjico por compañías para reunirse á los jefes de la reaccion. El descontento entre todas las clases iba en aumento.

— El *London Commercial Daily List*, dá una idea del inmenso incendio ocurrido en Lóndres por la nota que publica, y que copiamos á continuacion, de los artículos quemados y destruidos, cuyo valor se calcula ser de lib. esterl. 3.500,000 á libras

4.000,000; la mayor parte de dichos artículos estaban asegurados por cuatro de las principales Compañías de seguros de la referida ciudad.

Nota de los artículos quemados ó destruidos:

5000 toneladas azúcar.—600 id. café.—4000 id. sagú, en grano y harina.—5000 idem arroz.—20,000 pacas algodón.—4000 pacas lúpulo.—8,005 barriles sebo.—400 toneladas cúrcuma.—200 pacas azafran.—1,000 toneladas aceite.—3,000 id. cáñamo y abaca.—1.500,000 libras de té.—800 toneladas salitre.—200 bultos ó fardos de laca.—800 sacos de cochinilla.—700 id. clavo (especia).—200 id. maza y nueces moscadas.—400 toneladas de pimienta.—1000 cajas y barriles de gengibre.

Además cantidades inmensas de vinos, drogas, esencias, ópio, seda, lana, trementina, resina, tapioca, frutas secas, azufre, palo campeche, goma elástica, gutta-percha, cera, cola, catchú, barniz, colores, plomo, etc., etc., y 9,000 barriles de carne de puerco y tocino salado, y grandes cantidades de manteca, jamones y harina.

— *La Patrie* desmiente la noticia dada por los periódicos piamonteses, de que las tropas francesas, van á evacuar la provincia de Viterbo. Lejos de ser cierta la noticia, añade el periódico imperialista, sabemos que las guarniciones que ocupan las ciudades fronterizas del patrimonio de San Pedro se van á aumentar.

— El Dr. Horacio Adams, segun el *Boston Medical surgical Journal*, acaba de ser victima de su abnegacion, como lo fueron Veleix, Gillette y otros. Llamado para socorrer á un enfermo que acababa de sucumbir de una afeccion de la garganta, intentó volverle á la vida por medio de la insuflacion boca á boca. Al siguiente dia sintió dolor de garganta, se manifestaron abundantes falsas membranas y sucumbió al sexto dia. Estas desgracias, dice otro periódico de medicina, se han repetido ya bastante para acreditar lo eminentemente contagiosa que es la enfermedad, y el ningun resultado que se obtiene de tales sacrificios.

— No habiendo en todo el imperio ruso mas que unos 1,000 médicos para la asistencia de 285,064 pueblos, puede decirse que en la inmensa generalidad se hallan privados de los auxilios de la ciencia los súbditos del czar. Pues sépase ahora que ocurre en Rusia 1 caso de muerte al año por cada 27 ó 28 personas, mientras que en Inglaterra es la proporcion 1 para cada 45, en Francia 1 para 42, y poco mas ó menos en los demás pueblos

provistos de facultativos en número suficiente.

—El tribunal imperial de Paris ha confirmado como todo el mundo esperaba la sentencia pronunciada en primera instancia contra la familia Patterson y en favor del príncipe Napoleón.

—En un informe suscrito por el señor Wateville, vemos que en Francia existen en la actualidad 21,576 sordo-mudos (12,325 varones y 9251 hembras), resultando un sordo-mudo por cada 1,669 habitantes. La suma de los ciegos se eleva á 30,214 (16,469 varones y 13,745 hembras) ó sea un ciego por cada 1,201 habitantes.

**MAHON 17 DE JULIO.**

**Efemérides.**

1099.

Batalla de Jabalquinto ganada contra los moros por los castellanos al mando del conde D. Sancho.

1797.

Bombardean los ingleses á Cádiz defendida por la escuadra española al mando de D. José de Mazarredo.

**Recuerdos de Menorca.**

1717.

Gran introduccion de ganado forastero para evitar que los carniceros lo tomasen á la fuerza de los predios.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.

San Alejo confesor.

CULTOS.

**CORTE DE MARIA** —Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

En la del Carmen á las diez habrá oficio solemne y sermón que dirá el Castos de la misma; por la tarde á las 7 tendrá lugar un devoto y solemne octavario.

SANTO DE MAÑANA.

San Bruno obispo, Santa Sinforosa viuda, y sus siete hijos mártires.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 4 horas y 46 ms.—Pónese á las 7 h. y 26 ms.

**LUNA.**—Sale á las 3 h. 25 ms. de la T.—Se pone á las 12 h. y 52 ms. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 16 de Julio de 1861.

Servicio para el 17.

Gefe de dia: D. Enrique Pájárin y Pita, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, hospital y provisiones, Zaragoza.

za.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

**ENTRADAS.**

De la Habana en 57 dias, bergantin esp. Tres hermanos, de 269 t., cap. D. Mateo Alemany con 16 trip., 1 pas. y azucar. Para Valencia.— En cuarentena.

De id. en 40 dias, bergantin goleta esp. Rosa, de 83 t., cap. D. José Maristany con 9 trip. y aguardiente. Para Barcelona.— En cuarentena.

De Palma en 3 dias laud esp. S. Pedro, de 14 t., pat. Bartolomé Matas con 5 trip. y yeso.

De idem en 2 dias, balandra esp. Antonieta, de 26 t., pat. Francisco Sitges con 4 trip., 5 pas., vino y efectos.

De Alicante en 2 dias goleta esp. María Teresa, de 37 t., cap. D. Juan Canevas con 7 trip., vino, esparteria y otros efectos.

**AVISOS DE SOCIEDADES.**

Administracion de la Sociedad del vapor «Mahonés».

Se avisa á los señores Socios que desde esta fecha pueden pasar al despacho de la Administracion para percibir el dividendo, que acordó repartir la Junta General ordinaria en

dores de los Abderramanes y de los Abencerrajes confundía el aroma de sus heróicas preces con las doradas arpas de los serafines y con los melodiosos conciertos de los ángeles: la espada del castellano se humillaba con el lábaro de Constantino y la oriflama de San Luis á la vista de aquel sol espléndido que cobija sin duda á los ojos de los dos mortales el terrible tribunal de un Dios que juzga a los reyes y á las naciones.

De repente el celador se sintió sustraído á sus plácidas contemplaciones por los reiterados golpes con que una mano impaciente estaba llamando á la puerta de la azotea.

Abrió don Luis, y viendo á don José de Mendoza le dijo:

— Bien se conoce que es V. hombre de palabra, don José.

— No es D. José de Mendoza quien viene á visitarle, caballero, sino el corregidor de Sevilla, D. Jerónimo de Puebla, que en los salones del Alcázar era considerado como el capitán José de Mendoza.

— Pero ¿qué interpretacion he de dar á semejante fraude? dijo Almeida con toda la expresion del orgullo castellano.

— Este fraude debe interpretarse en favor mio y en pro de la causa que defendemos, aunque por medios diferentes, dijo el corregidor. El estado de los ánimos en Sevilla me pareció digno de la atención de un magistrado que prefiere la prevencion al castigo, y en virtud de este principio he concurrido siempre al Alcázar, porque en él se reúnen los libertinos ambiciosos y los disipadores indigentes, razas que, como ya sabeis, están siempre descontentas y por consiguiente dispuestas á

— Baltasar, tu hijo vá á soltar tu lengua ó vengarme de tu silencio.

Alzó los ojos el judío, y al ver á su hijo que se estaba debatiendo sobre el abismo, lanzó un grito ronco é inexplicable.

— ¡Benjamin! ¡Benjamin de mis entrañas! dijo el judío; devolvedme mi Benjamin.

— ¡Hola! ¡Con qué has recobrado el oído y uso de la palabra! Si, quiero devolverte el hijo, pero antes es necesario que apagues pronto esas llamas homicidas.

El judío estaba vacilando todavía.

— Cuenta contigo, Baltasar, porque empieza á apurarse mi paciencia; un minuto mas y pierdes el hijo.

Estremeciöse de horror el corazón paternal de Baltasar á esta intimacion suprema, y postergando la avaricia á la ternura derribó los morteretes, de manera que en un instante reinó de nuevo la oscuridad mas completa.

— Está V. satisfecho? preguntó luego el judío reprimiendo su coraje.

— Nó, respondió D. Luis retirando el brazo y el idiota. Abre la puerta.

Titubeaba el judío, pero D. Luis añadió:

— ¡Aun titubeas? Considera que tengo á tu hijo en mi poder y que la ventana está abierta.

El judío abrió la puerta temblando, y se arrojó sobre su hijo como el tigre sobre la gacela, aunque no ciertamente para devorarle.

— Padre mio, padre mio, exclamó el idiota; el ángel que habia trasportado á Habacuc á la cueva de los leones en donde se hallaba el profeta Daniel acaba de cogermé..... aquí..... para cernermé sobre el abismo, y yo creo..... me acuerdo..... yo soy...

sesion de ayer.-- Mahon 15 de Julio de 1861.-- El Administrador, Juan Taltavull.

## ANUNCIOS.

### MR. LASSALLE, ÓPTICO,

CALLE NUEVA N.º 25.

Participa á este respetable público que acaba de llegar á esta capital, procedente del extranjero, con un variado y lujoso surtido de objetos de óptica, física y matemáticas, como son un completo surtido de anteojos con cristales flin-glas y de roca para miopes, debilidad y conservacion de la vista; anteojos de larga vista de todas dimensiones para marinos, ciudades y campo; id. á lo Napoleon; gemelos para teatro llamadas imperiales, reales, marinas, á la duquesa y á la Victoria, relojes despertadores; barómetros; termómetros; id. para baños; higrómetros; pesalicores y ácidos; necesers para caballero y señora; microscopios Raspail, que aumentan los objetos mas de tres mil veces; estereóscopos con vistas tras-

parentes, paisages y grupos modernos; niveles de agua de todos tamaños, y bastones con estoque y sin él.

Tambien se encontrarán cortinas transparentes para balcones y ventanas, mesitas chinescas para veladores, un gran surtido de telas de hilo llamadas grenoble hiladas á mano, id. holandas finas para camisas de caballero, id. llamadas granito de oro, sábanas sin costura de hilo redondo á 60 rs. una, pañuelos de batista con cenefas de colores, desde 48 á 80 rs. docena, id. blancos desde 20 á 120 id. y otros muchos artículos que estarán de muestra en su despacho.

Permanecerá en esta 15 dias.

La persona que hubiese perdido una carta dirigida á doña Lucia Sanchez pasará á recogerla en esta imprenta.

## LA MINA DE ORO.

Revista quincenal.— Porcion de regalos y grandes jugadas y combinaciones de las loterías antiguas y modernas. Reparto de un fondo comun

entre los suscritores no agraciados. Suscripcion mensual, 8 rs. vn.

Direccion general.— Sevilla.

Subdireccion en Mahon, calle del Roser n.º 14, donde se admiten suscripciones y se facilitan prospectos.

El jueves próximo dia 18 del corriente llegará á este puerto procedente de Ciudadela el pailebot español nombrado Jóven Africano (a) Barcinada nova, al objeto de salir para Argel el dia 26 del mismo. Admite cargo y pasajeros y para su ajuste podrán avistarse con su capitan Don Bartolomé Maspoeh.

Para S CARLOS DE LA RÁPITA.

Saldrá á últimos de esta semana el javeque español Esperanza capitan D. Juan Clar.

Admite carga y pasajeros y lo despacha el mismo capitan.

Por todo lo que vá sin firma.— J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.

—¿Es posible? Hijo mio, exclamó el judío estrechando á Benjamin contra su corazon con todas sus fuerzas, como si quisiera metérselo de nuevo en las entrañas; ¿es posible? ¡Con que Dios ha hecho tan gran milagro!

—Sí, sí, respondió el muchacho, tengo la conciencia de lo que hago y de lo que he hecho... Ayer, sí, ayer, á esta misma hora, una gente muy mala, que serian madianitas ó filisteos, me hicieron echar en el polvorin de la Sagra una naranja llena de fuego... Yo salté en el aire, lo mismo que otros muchos.

Al oír la primera parte de este relato, D. Luis se sintió enternecido, mas al oír la segunda concibió la mas profunda repugnancia contra una raza que se deja siempre llevar de la perversidad y de la avaricia, sea que la domine la razon, sea que reine en ella la estupidez. Ya Don Luis sabia la suficiente para contentarse con ello.

—Eres un traidor, dijo á Baltasar. Yo podria hacer-te arrepentir del atentado que ibas á cometer, pero no ha llegado todavia la hora de la recompensa ni del castigo. Retírate con tu hijo, y procura concentrar en el amor paternal los sentimientos que cumplen á un nuevo cristiano y ciudadano. Vete de mi presencia, que yo mando en la torre de la Giralda por el derecho de la fuerza, pero quiero que antes me entregues la llave de la puerta principal, y no hay que equivocarse, añadió el celador desvainando la espada y haciéndola brillar á los rayos de la luna, pues á pesar de lo mucho que sentiria mancharla con la sangre de un judío y apóstata, cumpliria con el deber de castigarte.

Baltasar sacó de su manojo de llaves la de la puerta principal de la azotea, y el celador, habiéndose cercio-

rado de que era la misma, despidió á los dos judíos y cerró tras ellos la formidable puerta.

—No faltan muchas horas hasta el amanecer, dijo para sí D. Luis. Dentro de poco rato llegarán los valientes castellanos para restituir la alegría, el amor y la prosperidad á Sevilla y á la Andalucía entera.

## VI.

### Los celadores.

Grande fué el alborozo con que D. Luis, en pos de una incertidumbre de seis horas mortales, saludó la llegada del alba. Esperando la aparicion de los estandartes de los celadores, seguia con la vista la carretera de Madrid que corre á lo largo del Guadalquivir, pero solo descubria la eterna frondosidad de los naranjos y los dorados pámpanos que la brisa de la mañana estaba meciendo con sus pingües racimos.

El jóven celador experimentaba sin embargo un placer inefable al contemplar el magnífico espectáculo del firmamento que trocaba su estrellado manto por la régia púrpura del sol naciente, con las nubecillas de rubies y de ópalo que desde las profundidades del Oriente penetraban en un espacio de luz y de armonía en pos de la rubia aurora. El hombre que el dia anterior habia muerto á su semejante por una palabra vana, el soldado que estaba jugando su vida al funesto chaquete de las revoluciones en honor de un trono perecedero y de una corona efímera, bendecia al autor eterno de tantas maravillas y cantaba interiormente el himno de la gratitud y de la alabanza. El último vastago de los vence-